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球EMBA和MBA排名出来后，不少业内人士发现，EMBA的排

名中国有5个项目入围，如华盛顿大学与复旦大学合办的华盛

顿奥林商学院、香港中文大学商学院等都榜上有名。而到

了MBA项目，只有孤零零的中欧工商管理学院一所学校入围

。从表面上看，大名单上的排名说明了中国EMBA教育已经

得到了国际上的认可，并显示出比MBA更大的价值，但事实

真的如此吗？ 加速国际化 不少商学院EMBA项目的负责人在

接受采访时表示，这种排名部分反映了中国商学院在EMBA

项目上所取得的成绩。由于中国的EMBA教育发展比较晚，

这个成绩单还是比较令人鼓舞和欣慰的。对照上榜的这几所

学校的商学院，大家注意到他们都有着中外合作办学的背景

，是国际化的项目。“这说明中国商学院的国际化进程加快

了。由于EMBA培养的是全球环境下的商业领袖。所以这也

要求各个商学院更加注意自己的国际化。”对外经济贸易大

学的EMBA项目中心主任汪洋表示。 也正是因为这样，许多

商学院的项目负责人纷纷表示会从师资上、课程设置上加快

自己的国际化程度。“比如我们可以借鉴现在一些学校的模

式，由外国教师主讲，中国老师做助教。” 中国人民大学商

学院EMBA项目中心副主任伍小宇说。 汪洋认为，商学院的

国际化和企业的国际化一样，注重塑造一个国际化的品牌。

和MBA相比，EMBA是一个更加市场化的品牌，学员通

过EMBA的学习更能得到直接的知识上的提升。所以EMBA在



发展上要紧跟国际潮流，在管理制度上、内容创新上下功夫

。 冷静看排名 大家都注意到了香港和上海的学校在这次排名

中的上佳表现。因为这两个国际大都市在地理位置上的优势

，给他们商学院的排名添了不少分。接受采访的业内人士普

遍认为，这个排名的调查和标准也有不科学的地方，也不能

一味以别人的指标来规划自己的发展。 “这种英国风格的调

查其实并不是很客观。欧洲的商学院和美国的商学院还有距

离。而美国商学院的那些标准应该更有权威性。同时，MBA

水平其实才是衡量一个商学院教育的重要标准，EMBA是

在MBA基础上的一个继续教育。” 北京大学国际MBA

（BiMBA）中国经济研究中心管理学副教授张黎介绍说。中

国企业的管理者年轻时都忙于创业，并没有在自己学习的黄

金年龄学习工商管理知识，于是后来的EMBA教育也只能做

一个无基础的强化。张教授也不认为中国EMBA项目入围排

名能够代表什么。他认为一个国家的商业教育是和一个国家

的经济水平紧密相关的。中国的经济虽然发展迅速，但还有

很多问题，和美国这样的发达国家比还有很远的距离。他认

为需要冷静地看这种排名，并不要以此为标准来决定自己的

发展战略。“要有自己的一个长期的规划。”张教授表示。 

人大商学院的伍小宇老师也认为这种排名不过是一种营销活

动。她强调，EMBA教育是教育中的奢侈品，不可能到处都

有，要更加注重品牌的建设和影响力，各个商学院之间要在

一起谈合作，而不是为排名争来争去。 每个人都是自己

的CEO 朋友告诉我，她去一家风险投资公司工作了。“你每

次都领先一步。”我对她说。 她没读大学，高中毕业就从家

乡重庆来到北京参加自学考试。认识她的时候，她刚把新闻



专业大专的文凭拿到，开始参加本科阶段的考试。自学了近

两年后，她进入一家媒体实习。那时她的理想就是做一个记

者。 对于一个拿着自考大专文凭、在媒体圈几乎不认识一个

人的孩子来说，找一个实习单位的难度远远大于她参加的那

些考试。偶然的一次机会，她去南方一家财经媒体驻京办旁

边的一个单位办事，出来后发现了这个记者站。她径直闯了

进去，随便找到一个人就攀谈起来，然后说明了自己实习的

想法。也许是被她的诚意打动，那个人决定帮帮她。于是她

顺利地开始了自己的实习。 这段自己争取来的实习，使她得

到了在某门户网站做财经新闻编辑的机会。后来一家国内著

名财经报纸招聘，为了自己的记者梦，她跳到了这个薪水稍

低的报社，跑银行口。她一头扎进了金融报道的领域，看一

本又一本的金融专业书，跑一家银行又一家银行。这时她的

职业理想是做一个专业化的记者。 后来她到了刚刚创刊的某

财经日报，做自己喜欢的财经新闻。在和别人合作完成了一

本在业界颇有影响的书后，她离开了新闻界。她已经不满足

于做一个肤浅的看客，想在更大的平台上找到自己的价值。

下一步，她准备出国读MBA。 我不是想用这个故事来说自学

成才多么牛，而是说，最好的投资是一个人对自己的投资。

你可以看到，除了初始阶段的幸运，这位朋友的每次选择都

是为了提升自己的价值。 去年证券市场回暖，股票疯狂，基

金凶猛。各种热钱蜂拥而至，众多投资者更是拿出抢钱的劲

头把自己的钱扔进去。而市场稍有波动，又有大批的人赎回

。以投机的心态来对待投资，不关注价值，不相信理性，注

定要失败。博傻游戏中，更多的是输得精光的赌徒。 如果说

我们在证券市场上的投资是一种外在的投资，那么我们在自



身学习上的投资是一种内在的投资，内在决定外在。不断充

电，不断提升自己的价值，并做好职业规划和职业选择，只

有这样，面对挑战和未来才能规避风险享受人生。这种内在

投资能让我们终身受益。 100Test 下载频道开通，各类考试题

目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


